

EL TELEGRAMA DEL RIF

Diario ajeno á la política.-Defensor de los intereses de España en Marruecos.

Año XV Oficinas y Talleres, Canalejas, 16.

Melilla.-Sábado 16 de Septiembre de 1916.-Franqueo concertado.

No se devuelven los originales. Núm. 9.797

LOS CENTROS HISPANO-MARROQUÍES

Después de la inauguración

Fiesta religiosa. En las posiciones y en el Uixan.

Los brindis. Marcha del Sr. D'Angelo.

El Arzobispo de Tarragona

Registramos con júbilo la llegada á Melilla del Excmo. é Ilmo. señor don Antolin López Peláez, Arzobispo de Tarragona, no sólo por tratarse de una gloria nacional, honra del Episcopado español, cuanto por ser el primer prelado que pisa esta tierra, tres veces santa.

De la Patria nos ha traído efusivos consoladores, arrebatando las almas en alas de su elocuencia, mezcla de sagrada y de profana. Escuchándole, sentimos emociones dulces y tranquilas, vehementes y enérgicas. Ha predicado la tolerancia con el indígena, proclamando que no venimos á Marruecos para imponerles nuestra religión, sino para conquistar sus almas. No en vano se ha dicho, que la tolerancia y la caridad constituyeron el triunfo de la religión católica.

Administró un sacramento que jamás se había aquí administrado: la Confirmación. Y los católicos nos embelesamos escuchándole en la cátedra sagrada disertar acerca del sagrado tema.

Melilla le debe gratitud inmensa. Melilla no olvidará nunca su visita, ni borrará de su memoria la tesis sustentada en sus magistrales discursos.

¿Y cómo demostrarle esa gratitud? Acudamos á despedirle. Vayamos en masa al muelle, confundidos, cristianos, israelitas y musulmanes, para rendir homenaje al sabio insigne; al sacerdote, sustentador de la verdadera doctrina católica; al africanista valiente; al entusiasta mantenedor de los intereses hispanos en Marruecos, cuya voz autorizada se eleva en el palacio de las leyes, para defenderlos.

En la Iglesia Parroquial

Como anunciado estaba, tuvo lugar á las diez de la mañana de ayer, en la Iglesia Parroquial, el solemne acto de administrar el Sacramento de la Confirmación. S. E. I. el Arzobispo de Tarragona don Antolin López Peláez.

Los alrededores de la parroquia y calles por donde había de pasar S. E. I., ofrecían animado aspecto. En los balcones, gran número de personas esperaban el paso de la comitiva.

A las diez llegó el Arzobispo que bajo palio entró en el templo, que estaba adornado artísticamente con gran profusión de luces y flores.

Ocupó la sagrada cátedra el señor López Peláez, y con gran elocuencia pronunció una breve plática acerca del Sacramento que iba á celebrarse, explicando la significación del mismo y exhortando á todos á sentir la verdadera fe católica que ha de practicarse en todo momento con el debido fervor.

Terminada la sabia y elocuente plática, el ilustre Arzobispo subió al Altar Mayor para revestirse de los ornamentos, dando comienzo á la administración del Sagrado Sacramento, asistido por el ornónigo señor Jarabé, familiar señor Mahassole, vicario señor Acosta, coadjutores señores Díaz Muñoz y Martín Pinazo y Padre Fray Ildefonso de Cuenca.

Cumpliendo el ritual religioso, y antes de comenzar la ceremonia, cerráronse las puertas de la Iglesia que no fueron abiertas hasta la terminación de aquella.

En la primera parte del acto aspidaron á los confirmados el General Monteverde y la señora de Jiménez Peñarero, y en la segunda el General Monteverde y su señora. Entre niños y personas mayores, el número de confirmados ascendió á quinientos.

Al finalizar la ceremonia, S. E. I. bendijo á todos los presentes.

Hoy proseguirá la administración del Sagrado Sacramento.

La excursión de ayer

El representante del Gobierno y los periodistas

Dura fué la jornada para nuestros ilustres huéspedes y representantes de la Prensa. A las siete y media, partían los automóviles de la Comandancia General y doce horas después se detenían en el muelle Villanueva para despedir los expedicionarios, al señor D'Angelo.

En esas doce horas, vieron cosas muy interesantes que nuestros cultos compañeros sabrán reflejar con sus atildadas plumas en los diarios que representan, y que divulgan los dignos miembros de las diversas en-

tidades que aquí vinieran para ser testigos de una nueva manifestación de la potencia comercial española. Había en Melilla otro periodista, que ha querido guardar el incógnito y que anoche marchó. De saberlo las autoridades, hubiera sido también invitado, sin compromisos ulteriores; que no es lo mismo ver á profesionales de la difamación que enterarse por sí mismo de cosas y hechos.

Ante su vista pasaron como en cinta cinematográfica, la espléndida llanura de Bu-Erg y la discutida planicie del Garef. En Seluán y Monte-Arrui, desfilaron las columnas móviles, que el pasado día cautivaron también, por su marcialidad y presentación, al señor Arzobispo de Tarragona. Después, se internaron en M'Talza, para pasar el Kert en su curso medio, agua arriba de la desembocadura del Igen, de ese río que nos marca la ruta del Guernuo, hasta el límite de la zona de influencia. En la meseta de Tikermín, visitaron Tauriat Haman y su fuente espléndida, de cristalinas aguas, continuando hasta Tisingar, la posición admirable sobre el Baoh. Desde allí, escucháronse el Dría y los demás rios que mantenemos en el verdadero Rif. El Comandante General explicó detalladamente al señor D'Angelo la finalidad perseguida al descender á Beni-Said y los progresos realizados en orden á la pacificación.

Fué cruzado nuevamente el Kert, por el punto donde lo pasaron las tropas españolas en Mayo de 1915, para ganar la ondulada meseta que nos acerca á Tafersit. Las obras del puente avanzan con rapidez y en los primeros días del próximo año la carretera de Kaddur no tendrá soluciones de continuidad.

En Kaddur hubo nuevo desfile, tan lucido y brillante como los otros.

En las minas del Uixan

A la una, se encontraba en el Uixan, el prelado tarracense. Poco después llegaba el Comandante General con los expedicionarios, para asistir al banquete, obsequio de la Compañía Española de Minas del Rif. El tren especial que saliera de Melilla á las diez y cuarenta y cinco llevó al férreo monte á muchas personas.

Entró á las bien servidas mesas, tomando asiento los Excmos. Sres. General Aizpuru, Director General de Agricultura, Arzobispo de Tarragona, General Jiménez Peñarero, don Gerardo Doval, don Salvador Rueda, don Joaquín Jarabé y los señores Bielze, Nisve, Cremades, Garofa Alix, Cano, Acosta, Roig, Rodríguez Cáceres, Ouevas, Muñoz, Zegri, Tur, Cabrerá, Ferrín, Fernández Haredía, Corbella, García, Pacheco.

Ribera, Flores, Fillo, Garros, Márquez, Jiménez, Alegre, Martín Peñador, Sousa, Castillo, Ruiz, Cusó, Suárez, Soriano, Martín-Piñillos, Machinandiarena, Vares, Roig, Padrós, Martín Peñador.

Tárrago, Gay, Azy, Mahassole, Lázaro, Fernández Mulero, Rico, González, Fabrer, Gómez Sousa, Lario, Preus, Llorens y Lobera.

La minuta fué selecta, eszazonada por chispeante conversación. La esplendidez y la galantería son la nota característica de la casa «San Jerónimo», cuyos honores hicieron galantemente los señores Preus, Gómez Sousa y Lario.

El señor Arzobispo y la prensa

Al champagne se levanta el señor Arzobispo, para descargar su conciencia, según dice donosamente. Ha cometido una falta y desea repararla. El señor Doval decía ayer que cuando se ama se pierde la razón del tiempo. Yo digo que cuando el amor es grande, no se expresa siempre lo que se anhela. Me olvidé de uno de los grandes amores de mi vida, de una de las pasiones favoritas de mi juventud; de la prensa.

Con frases vibrantes describe la misión de ésta, su poder difusivo, su importancia social y la influencia que ejerce sobre las muchedumbres. Los hechos más trascendentales, las acciones más meritorias permanecen ignoradas si la prensa las silencia. Ella es la que ahora debe relatar lo que ha visto y divulgar lo que con interés creciente hemos admirado estos días. Y, convencida de la importancia que para España tiene África, debe mover la opinión para que acreciente su interés por ella.

En bellísimo período, imposible de seguir y menos de reflejar, declara que aquí aprendió una cosa: lo que significan las bandadas de golondrinas que, cruzando el Estrecho, anidan en España durante el estío, para volver después en África. Esas y otras aves que van y vuelven, son un símbolo; indican

la corriente de amor y de fraternidad que debe establecerse entre uno y otro continente. Nosotros somos también golondrinas que hemos traído de España auras de amor á estas tierras, y que de ellas llevamos otras auras, también de amor, para España.

Sus últimas palabras, dirigidas al representante del Rey, General Aizpuru, y al que ostenta la del Gobierno, señor D'Angelo, son de sincero elogio y arrancan entusiastas aplausos.

El señor Arzobispo cautivó, durante diecinueve minutos, al selecto auditorio, con su elocuencia maravillosa.

Otros brindis

El señor D'Angelo dice muy pocas palabras, pero son tan sentidas, que á todos emocionan y conmueven. Después de lo que he visto—dice—después de las impresiones intensas que he recibido, las mayores de mi vida, en la mañana de hoy, contemplantola labor admirable del Ejército de África, heraldo de la civilización y del progreso, no puedo menos de levantar mi copa por ese Ejército, orgullo de España. (Gran ovación.)

El General Aizpuru pronuncia también breves y elocuentísimas frases para agradecer, en nombre del General Jefe de este Ejército, en el suyo y en el de sus subordinados, las palabras del Sr. D'Angelo y para proclamar la participación que ha tenido el General Jordana en esa labor. (Ovación.)

A ruegos del General Aizpuru, se levanta el señor Doval y pronuncia un discurso maravilloso, que sería profanación sintetizar.

Su elocuencia se desborda en luminosas imágenes al evocar el recuerdo de los que aquí murieron por la Patria, cuyas almas viven con las nuestras; en su exaltación á la Prensa, siempre generosa, para que hable, refleje y divulgue lo que ha visto; al describir con colores vivos lo que es y representa el Ejército; al mantener que todo se sienta en el mundo sobre la fuerza; al definir el alcance de la representación que ostentan el General Aizpuru, el señor D'Angelo y el Prelado; al pintar la figura del Arzobispo tarracense, gloria del episcopado español, en forma tan arrebatadora, que los corazones latían con violencia y las manos se juntaban durante minutos.

Ne; no es posible dar idea de lo que fué el discurso del señor Doval, en su fondo y en su forma, plena de filigranas y de alicatados. Oyéndole, nos extasiamos, y el lapiz se rebeló á tomar uno solo de los profundos conceptos y de las fulgurantes metáforas que empleara el eminente jurista nuestro, para hacer vibrar con violencia nuestros corazones, subyugándonos. Cuando terminó, las lágrimas humedecían los ojos y nos encontramos rendidos de sentir tan hondo y de mirar tan alto.

Los abrazos al señor Doval se sucedieron. Nadie quiso privarse de ese honor.

¿Por qué, cual insistentemente le rogamos, no se reconcentra en sí mismo unos minutos y recuerde, para que España la saboree, su improvisación felicísima?

Visitando las canteras

Acabamos de rendir el merecido tributo al arte en una de sus más bellas manifestaciones, la elocuencia, y fuimos seguidamente á rendirle á la ciencia, materializada en el trabajo de unos hombres deagarrando la tierra en sus cimientos y en la maquiñaria conductora de las riquezas de esa tierra.

El tren minero condejo á los expedicionarios á las canteras del Uixan. Al detenerse en una de ellas, quince detonaciones sucesivas saludaron á los representantes del Rey, del Gobierno y del Episcopado español. El ingeniero señor Preus explicó el funcionamiento de los cargadores y del cable auto-motor, que, á través de profundos barrancos lleva desde las cumbres de las montañas, al llano, el rico mineral de hierro. El señor Gómez Sousa detalló los trabajos que se realizan en la mina. Los obreros indígenas saludaron cariñosamente, saltafechos de su ocupación, fuente de bienestar para ellos y para los suyos.

Los fotógrafos señores Lázaro, Zegri y Gay, impresionaron muchas placas. Una llamará seguramente la atención; en ella aparece el Prelado rodeado de jefes rifeños. Estos besaron sus vestiduras, con el mismo respeto y veneración que pudieran besar las de uno de sus santones.

Todos agradecemos las amabilidades del señor Preus y de la Compañía, que ha realizado en estos territorios la obra más seria y de mayor alcance en el orden político.

En Segangan, Sebti y Rostrogordo

Fué preciso detenerse en Segangan, para admirar el lucido desfile de la columna de aquel territorio, á las órdenes del teniente coronel Serona, y en Sebti, para admirar á los Regulares Indígenas del Grupo que manda el teniente coronel Espinosa y presenciar las perfectas maniobras de los jinetes, que daban al viento sus blancos borruos.

Ya en la plaza, subieron los autos las empinadas cuestas de Cabrerizas para ganar la meseta de Rostrogordo, donde se hallaba formada la columna López Ochoa. Cerifolia desfiló como siempre, cantando las patrióticas estrofas de su Himno, y tras él la Artillería de Montaña y Montada y en últi-

mo término, al galope, la Caballería, con las primeras sombras de la noche.

El Prelado, el señor D'Angelo, Gerardo Doval y en una palabra, todos, nos halláramos impresionados. Fué digno remate de las muchas emociones de la jornada. El Director de Agricultura decía: No se si reír ó llorar; mi pulso late con violencia de fiebre. Y al descender al llano, para despedirle, cubierto de polvo y rendidos por tanta y tanta impresión halagadora, hubimos de sufrir otra. La vista fantástica de Melilla, espléndidamente iluminada, semejando una gran urbe, condensación del esfuerzo de la patria en el Rif español.

La despedida

A las siete y media, como decíamos antes, se detenían los automóviles en el muelle Villanueva, donde se encontraban nutridas comisiones civiles y militares y numerosos público. El señor D'Angelo se despidió afectuosamente de todos, ofreciéndose en su cargo y como particular.

Para el General Aizpuru tuvo palabras muy carinosas. Le agradeció sus amables atenciones, la hospitalidad que le había dado, las deferencias que con el tuvo y le expresó su reconocimiento profundo, que antes hizo presente á sus bellas hijas. Felicitóle, en nombre del Gobierno, por el estado brillantísimo del territorio, por su labor meritoria, por sus desvelos en todos los órdenes.

Al general Monteverde felicitó asimismo, como presidente de la Junta de Arbitrios, por los adelantos de la ciudad, modelo de pueblos modernos.

Al separarse el «Hespérides» de los muelles, se dieron estruendosos vítores á España, al Rey y al señor D'Angelo. El Director de Agricultura permaneció descubierta en el puente, acompañado de los señores Garros, Márquez y Pacheco, estimados compañeros en la Prensa.

Breves momentos hablamos con el ilustre viajero, quien nos expresó su admiración por cuanto ha visto durante su corta estancia entre nosotros.

Le deseamos muchas prosperidades. Aquí deja verdaderos amigos, conquistados en corto tiempo, merced á las dotes que le adornan.

Hacemos votos porque su paso fugaz, sea fructífero para Melilla y para su zona de influencia.

El «Luis Vives»

Como verán nuestros lectores en la información telegráfica de este número, ha sido torpedeado por un submarino alemán, en las inmediaciones de la costa francesa, el vapor «Luis Vives», perteneciente á la Compañía de vapores coreos de África.

Era el «Luis Vives» uno de los vapores más hermosos de la flota de la citada Compañía, que lo había adquirido en 1910, matriculándolo en Valencia. Medía 9150 metros de eslora, 1146 de manga y 774 de punta, y desplazaba 2,159 toneladas. Tenía dos máquinas de triple expansión, con cuatrocientos caballos nominales de fuerza cada una.

Mandaba el «Luis Vives» el experto capitán don Manuel Salgado, y componían su dotación dos pilotos, un radiotelegrafista, un contramaestre, un mayor domo, un cocinero, dos pinches, tres camareros y 28 marineros.

DE SOCIEDAD

En Toledo ha fallecido el respetable señor don Facundo Pérez Villarrubia, padre de nuestro querido amigo don Mauricio, comandante profesor de la Academia de Infantaría, al que enviamos nuestro más sentido pésame.

De Madrid es esperado uno de estos días con su familia, el jefe de Telégrafos D. Suscoco Martínez.

Las noticias que de Málaga se reciben acerca del estado de la bella señora de Colizzo, son en extremo satisfactorias.

La enferma puede ya abandonar el lecho algunas horas.

A la Península marchó con su familia, el comandante de Infantería don Buenaventura Hernández Francés.

Efemérides de Melilla

15 de Septiembre
1689.—Pedro Seria murió de bala mora.
1716.—Hizo la guarnición una salida y cogió prisioneros á cuatro moros de importancia. Uno murió y los otros tres fueron enviados al Rey.
1846.—Miguel Villegas, del regimiento de Guadalupe fué asesinado por los moros en el Manteleto.
1897.—Los Guelays se sublevaron contra el bajá Mohamed Aulius, que tuvo que refugiarse en Melilla, desde donde marchó á Tánger.
1906.—Se autorizó la ampliación del barrio de Triana.
G. de Morales
(Prohibida la reproducción.)

Ver los anuncios económicos de 4.ª plana

UNA GLORIA NACIONAL

D. JOSÉ ECHEGARAY

Su vida y sus obras. El hombre de ciencia.

El literato y el político.

Echegaray, estudiante

Echegaray, hijo de padre aragonés y de madre guipuzcoana, nació en 1833. Cursó las primeras letras en el Instituto de Murcia, desde donde fué á Madrid á estudiar matemáticas.

Terminada la carrera, sin tener apenas la edad reglamentaria, presentóse á oposición para el ingreso en la Academia especial de Ingenieros civiles, costeada por el Estado, obteniendo el número uno de su promoción, lugar que ha conservado durante toda la carrera.

La salud de Echegaray llegó á resentirse de tal modo, por consecuencia del excesivo estudio, que hizo temer por su vida, y más que por su vida, por su juicio. Acometióle de súbito una enfermedad, que más bien parecía monomanía: la inapetencia. Llegó á cobrar horror á la alimentación y su naturaleza, ya quebrantada, por la labor mental, se resintió de un modo alarmante.

La enfermedad desapareció de un modo bien extraño, cuando más desconfiaban la familia y los médicos que le asistían. Un día Echegaray vió como letejas con avidez á uno de los criados de la casa. Enfermo apoteó el manjar, apresuróse su familia á complacerle y, desde aquel instante, la monomanía desapareció para siempre.

Esto, que se podía llamar anécdota de su vida, lo recordaba frecuentemente Echegaray y muchos se lo oyeron referir en su tertulia de la Cacharrería, en el Ateneo.

Echegaray, catedrático

Desde 1850, Echegaray explicó en la Academia de Ingenieros varias asignaturas de la carrera.

Después, la política y el teatro absorbieron por entero su vida y Echegaray no volvió á ejercer el profesorado, hasta muy recientemente. En la Escuela de Estudios Superiores del Ateneo explicó un curso de *Funciones Abelianas* y desempeñó en la Universidad Central la Cátedra de Matemáticas, que le fué concedida por el señor La Cerva.

El economista

En los primeros años de su mocedad, Echegaray compartió su afición á las matemáticas con la afición á los estudios económicos sociales.

Allá por el año de 1856 hallábase muy en voga el libre cambio y á esta escuela se afilió Echegaray, al lado de hombres tan eminentes como Figueroa, Colmado, don Gabriel Rodríguez, y Moret. En unión de éstos asistió en representación de España al Congreso de economistas de Bruselas.

Después, en el Ateneo, en periódicos y revistas y por último en el Parlamento, Echegaray hizo brillantes campañas en defensa del libre cambio y de la reforma arancelaria, campañas que consolidaron su reputación de financiero y que más tarde le valieron la cartera de Hacienda.

Diputado, orador y ministro : : :

Echegaray fué diputado en las Constituyentes del 69, quizás las más fecundas, y de seguro las más famosas de nuestro régimen constitucional. Representaba Echegaray en aquellas Cortes los distritos de Oviedo y de Murcia.

Gozaba ya Echegaray fama de orador fogoso, brillantísimo. El público le había juzgado en el Ateneo y en las Academias; pero le faltaba la consagración en la piedra de toque del Parlamento. No se hizo esperar mucho Echegaray; no pudo salir más airoso de la prueba.

Era el 6 de Marzo de 1869; discutíase el artículo 11 de la Constitución, sobre la libertad de cultos. El tema estaba ya agotado por los más famosos oradores. Habían hablado Castelar, Martí, Ríos Rosas, Pi y Margall, Segasta, todos los dioses del Olimpo parlamentario. La Cámara, fatigada por la extensión de aquel debate, hallábase casi desierta y en aquel ambiente de frialdad comenzó á hablar Echegaray...

A los primeros párrafos, vibrantes, enérgicos, salpicados de imágenes deslumbradoras, los escasos diputados que hay en la Cámara comienzan á prestar atención. El pensamiento del orador elevábase á las alturas supremas de la metamorfosis y sigue vertiéndose en raudales de elocuencia. Los pocos que le escuchan le aplauden... Los diputados, atraídos por el aplauso, invaden el salón de sesiones... El orador está magnífico, colosal, estupendo. Las ovaciones se suceden á cada instante. Cuando termina, el entusiasmo se desborda en una ola frenética.

Éste fué el *début* parlamentario de Echegaray. Pocos días después, el 15 de Julio, era designado para la cartera de Fomento.

No se puede hablar de Echegaray orador, ni de su famoso discurso de 6 de Mayo, sin recordar el episodio, mejor dicho, el pasaje de la trenza de pelo.

En sesiones anteriores, en el curso del debate, un orador neo, el señor Díaz Canales, había glorificado á la Inquisición. Echegaray lo pulverizó con el argumento de la trenza de pelo, un argumento apabullante, terrorífico, hermosamente efectivista, en el que se adivinaba ya como una revelación del autor dramático.

Contaba Echegaray que, paseando aquellos días por las afueras de Madrid, llegó á un sitio que se llamaba el *Quemadero de la Cruz*, donde sufrían el tormento de la hoguera los sentenciados por la Inquisición. Unos chiquillos, revolviendo con un palo entre las cenizas del *Quemadero*, sacaron tres objetos—decía Echegaray—, que son tres grandes discursos, en defensa de la libertad religiosa. Sacaron un pedazo de hierro oxidado, una costilla humana calcinada y una trenza de pelo, quemada por una de sus extremidades.

«Estos tres argumentos—agregaba Echegaray—son muy elocuentes. Yo desearía que los señores que defienden la unidad religiosa, sometieran esos objetos á un severo interrogatorio. Yo desearía que preguntasen en aquella trenza cuál fué el frío sudor que empapó su raíz al brotar la llama de su hoguera, y cómo se erizó sobre la cabeza de la víctima. Yo desearía que preguntasen á la pobre costilla, cómo palpitaba contra el corazón del infeliz judío... Yo desearía que preguntasen á aquel pedazo de hierro, que fuera quizá una mordaza, cuántos gritos de angustia ahogó, y cómo se fué oxidando al recibir el ensangrentado aliento de la víctima, con la cual el duro hierro tuvo más entrañas, tanto más compasivo, fué más humano, se ablandó más que los infames verdugos de aquella infame teocracia...»

Es imposible describir el mágico efecto de este párrafo en la Cámara. Todos convenían en que aquello era de lo más hermoso y original que se había oído en el Congreso. Los mismos Manterola y Monescillo, distanciados por un abismo de ideas del orador, no podían menos de reconocer que aquello *había sido de mucho efecto*.

Que fué de mucho efecto era indudable. Como que á los pocos días, Echegaray entraba en el Ministerio de Fomento, agarrado de aquella famosa trenza de pelo que tan honda sensación había causado en el Congreso.

Echegaray desempeñó por espacio de dos años la cartera de Fomento y, como Ministro, formó parte de la comisión que en Cartagena recibió á Amadeo.

En el verano de 1872, volvió á desempeñar la cartera de Fomento, hasta Diciembre del mismo año, en que pasó á la de Hacienda.

Sus discursos en esta época fueron muchos y muy notables, y se distinguió mucho por la admirable flexibilidad de su talento oratorio. Lo mismo hablaba de números que de retórica.

Disueltas las Cortes Federales por el general Pavía, Echegaray formó parte del Ministerio de conciliación de 1874, desempeñando durante tres meses la cartera de Hacienda.

Triunfante por la restauración, tachóse de inmoral, por algunos diputados de las primeras Cortes borbónicas, la gestión financiera de los radicales. Con ese motivo, en 1876, á petición de Castelar, abrióse una información parlamentaria para juzgar la gestión de los Ministros revolucionarios. Echegaray, para reivindicarse, procuró ser elegido diputado á Cortes, á cuyo propósito rogó al señor Romero Robledo que no se le hiciese oposición en los comicios. Obtenida el acta que deseaba, el señor Echegaray pronunció un notabilísimo discurso, combatiendo las calumnias rolapadas que herían el prestigio de los Ministros revolucionarios. La información terminó desafiando el Congreso que había sido íntegra la conducta de los hacendistas de la revolución desde 1866 á 1874.

Echegaray matemático

Indudablemente, era Echegaray uno de los primeros matemáticos del globo, y, como calculista, gozó de más fama en el extranjero que en su propia patria.

Ha escrito las siguientes obras científicas: «Elementos de agricultura teórico-práctica», acomodándose al clima de España; «Teorías modernas de la física», «Problemas de geometría», «Problemas de analítica», «Teoría de determinantes», «Cálculo de variaciones», «Teoría matemática de la luz», «La Termodinámica», «El túnel de los Alpes y una enormidad de artículos publicados

Desde 1865, Echegaray era miembro de la Academia de Ciencias Naturales, Exactas y Físicas, y después lo ha sido de la de Ciencias Morales y Políticas, de la de San Fernando y de la Española.

No hay Sociedad extranjera que no le haya llamado a su seno, otorgándole honores y distinciones que forman la consagración definitiva del genio de Echegaray.

El dramaturgo

Grande es el mérito de Echegaray matemático, economista, orador, político; pero la gloria inmarcesible de su vida es para el dramaturgo.

Lo que se dice de las novelas de Fernández y González, que la regeneración de su tiempo aprendió a leer para saborearlas, puede decirse de los dramas de Echegaray. Ellos han propagado entre la muchedumbre la afición al teatro, y durante dicho tiempo, gracias a ellos, podemos vanagloriarnos de decir que hemos tenido literatura dramática.

En este aspecto, Echegaray ha realizado una labor titánica, y puede asegurarse de que en un largo período, sus obras han constituido casi exclusivamente el repertorio de las Compañías.

Aunque las aptitudes dramáticas de Echegaray no se revelaron hasta su edad madura, sin embargo, su afición al teatro databa desde los primeros años de su mocedad, de cuando era alumno de la Academia de Ingenieros. De ahí teatro con toda la frecuencia que le permitía su menguado presupuesto de estudiante.

En 1866 aquellas secretas aficiones trataron de cristalizar en un drama que no llegó a concluir. Dos años más tarde, en 1867, Echegaray se lanza a una nueva tentativa dramática y escribe un drama en verso, en un acto, que llevaba el título «La hija nativa». Echegaray envió el drama con un anhelo a una insignie actriz, amiga suya. La actriz no oreyó representable la obra del incógnito dramaturgo. No desmayó; antes al contrario, volvió con más brío a la faena y escribió un nuevo drama, en tres actos y en verso, con el título de «La última noche». Recordando el fracaso de su anterior, a nadie dió cuenta de su nueva producción, esperando a mejores días. Esta segunda obra es la misma que ocho años más tarde, adicionándole un epílogo, se estrenó con extraordinario éxito en el teatro Español.

El primer estreno y el primer triunfo

Perseverando en sus tentativas dramáticas, Echegaray escribió una comedia en un acto con el título de «El libro telonario». El autor, desconchado y temeroso, la entregó a Matilde Díez, diciéndole que era de un amigo suyo.

Matilde Díez actuaba por aquella época en el teatro de Apolo, en unión de Antonio Vico; encontró aceptable la obra y se decidió a ponerla en ensayo.

Ignorándose, como queda dicho, quién era el autor de la obra; pero habiendo sido Carromator algunos versos en un ensayo, dijo sin titubear: «Es de Echegaray».

En la noche del 18 de Febrero de 1874 estrenábase con éxito «El libro telonario» en el teatro de Apolo.

El público pidió el nombre del autor. Vico, adelantándose a las candelillas, dijo que el autor era don Jorge Hayaseca, residente en el extranjero.

Nadie lo oreyó, y como el tal nombre no era otra cosa que el anagrama de José Echegaray, no tardó en divulgarse que éste era el autor de la obra con tan lisonjero éxito estrenada.

Un detalle interesante. Echegaray era ministro de Hacienda cuando obtuvo su primer triunfo escénico.

De triunfo en triunfo. Labor del genio:

Al dejar Echegaray el ministerio pudo entregarse ya sin miedo ni vacilaciones a su afición favorita.

En 14 de Noviembre de 1874 estrenábase en el teatro Español «La esposa del vengador»; el éxito fué enorme y desde aquella noche Echegaray quedó consagrado como un genio dramático.

En 2 de Marzo de 1875 estrenóse en el mismo teatro otra producción de Echegaray: «La última noche». El éxito fué dudoso hasta el epílogo, en que la frialdad del público se trocó en entusiasmo delirante.

Un mes más tarde, en 12 de Abril de 1875, obtenía un nuevo y ruidoso éxito en el teatro de Apolo con el drama trágico «El puño de la espada».

Desde este instante Echegaray entra en un período de actividad febril y su genio se desborda en una admirable serie de producciones dramáticas; puede decirse que cada año ha dado dos ó tres obras a la escena, algunos cuatro, todas a cuál más admirable.

Después de las que quedan referidas, Echegaray estrenó una serie de obras, desde el 29 de Febrero de 1876 hasta el 6 de Marzo de 1899, que empieza con «Sol que nace y sol que muere» y termina con «Los rígidos», y a la cual siguieron «Vida alegre y muerte triste», «Del llano a la montaña», «De mala rza» y «Dos fanáticos» y otras muchas, de ellas «Irene de Otranto», «Un crítico insipiente», «Mancha que limpia», «El estigma», «Mariana», «Amor salvaje», «El loco Dios», «La escalinata de un trono» y «A fuerza de arrastrarse».

Echegaray en el extranjero:

La mayor parte de las obras de Echegaray fueron aplaudidísimas y traducidas a varios idiomas para ser representadas en los teatros extranjeros. «El gran Galeoto» fué presentado en Atenas, con éxito ruidosísimo, y «Mariana» tuvo en Lisboa la misma fortuna.

En Alemania contaba Echegaray con numerosos admiradores, y muchas de sus obras, traducidas al idioma de Schiller, se representaban frecuentemente en el Imperio, así como en Austria-Hungría, donde se tributo un homenaje al autor de «Mancha que limpia».

Los últimos años

Echegaray volvió a tomar parte en la política activa de 1904 a 1905, como ministro de Hacienda, senador vitalicio y presidente del Consejo de Instrucción pública.

En 1908 aceptó el nombramiento de director de la Compañía Arrendataria de Tabacos y Timbre, cargo que volvió a desempeñar a la entrada del partido liberal en esta última etapa.

Desde hace pocos meses hacía una vida muy retirada, por sus padecimientos. La enfermedad que le ha llevado al sepulcro ha sido breve y de ella sólo ha dado cuenta la prensa cuando la ciencia había perdido toda esperanza de salvar vida tan preciosa. La muerte de Echegaray dará motivo a otra manifestación nacional en honor del genio poderoso, gloria de la nación española y orgullo de la ciencia y de la literatura patria.

El homenaje de 1904

Ra 1904, ya en el epogeo de su gloria como escritor dramático, se le otorgó el premio Nobel de la Literatura, en unión del ilustre poeta provenzal Mistral, con cuyo motivo España entera rindió homenaje a su talento. En la tarde del 18 de Marzo se reunieron en el Senado representaciones de todos los centros literarios, científicos y artísticos del país, bajo la presidencia del Rey Don Alfonso XIII, quien hizo solemne entrega al agraciado de las insignias y del diploma, pronunciando enconmisticos discursos el ministro plenipotenciario de Suecia y el presidente del Consejo de ministros de España.

Al día siguiente hubo manifestación popular en honor del festejado poeta y por la noche velada en el Ateneo, presidida por el Rey, completando los gastos una función de gala en el Real, en la que la compañía de la Guerrero y Díez de Mendoza representó «El gran Galeoto».

Todos los periódicos publicaron extraordinarios y el TELEGRAMA DEL RIF sufrió aquel día el primer estirón, aumentando de tamaño. En nombre de Melilla, el entonces Comandante General don Enrique Segura, dirigió al insignie vate hermosos telegramas de salutación.

PLAZA Y CAMPO

El martes 19 a las cinco de la tarde y presididos por el general Monteverde, delegado regio de enseñanza, se reunieron en el salón de actos de la Junta de Arbitros, los maestros y maestras nacionales de Melilla.

Se tratarán asuntos relacionados con la próxima apertura del curso escolar.

Con destino a la Península, fueron embarcados a bordo del vapor correo «Hespérides», 61 bultos de pescado con un peso total de tres mil kilogramos.

Hemos recibido el cuarto número de la importante revista semanal «África Social».

El texto muy ameno y variado, está avalorado por magníficos grabados.

La V. O. T. de San Francisco de Asís, establecida en la Capilla de Religiosos del Buen Consejo, celebrará sus cultos mensuales mañana 17, en la forma siguiente:

A las 8, misa de Comunión general; a las 17 y 30, exposición de S. D. M., rezos de la Corona franciscana, letanía cantada, plática por el reverendo P. Idelfonso de Cuena ó himno a San Francisco, terminando con la bendición con el Santísimo Sacramento.

Al terminar se dará la Abolición general a los hermanos tercianos.

A Málaga y Jaén marchará el profesor don Eduardo Delgado.

Con cargamento de madera, ancló en la rada el vapor sueco de cinco mil toneladas «Oscar Milding».

También entró el vapor «Tanis», que por la tarde zarpó para Orán, su puerto de origen.

De Torvejería, con sal, atracó al puerto el laud «Margarita Galant».

Para Almería, zarpó en lastro el pallebot «Nicanor».

Se encuentra restablecido completamente de la dolencia que le ha retenido en cama varios días, don Castro Heredia.

Procedente de Madrid se halla en Melilla, don Rafael Sáez de Ochoa, redactor de la agencia de información «Prensa Asociada».

También ha permanecido en Melilla dos días, el redactor del «El Socialista» señor Suárez, que ayer tarde marchó a Madrid en el vapor correo «Hespérides».

En breve, y a propuesta del señor Francisco Rodríguez, se creará una condecoración postal para premiar a los que han contribuido eficazmente al éxito del servicio de la Caja Postal de Ahorros.

Ayer fué remitido por la Junta de Arbitros al Ministerio de la Guerra, para su aprobación, el proyecto de pavimentación de la Plaza de Hernández y resto de la calle de Luis de Sotomayor y del cual ya dimos cuenta.

La Asociación del Perpetuo Socorro celebrará hoy sus cultos semanales en la forma acostumbrada.

A las ocho y media de la mañana habrá Misa cantada, y por la tarde, a las seis y media, la Salva.

Entre los vapores últimamente torpedeados por los submarinos alemanes, figura el español «Olazarrí», de la matrícula de Bilbao.

Este hermoso vapor era muy conocido en nuestro puerto, que ha visitado en repetidas ocasiones para cargar mineral.

De Nueva York han sido recibidos, por la Compañía Española de Minas del Rif, diez hermosos vagones de viajeros con destino al ferrocarril minero.

Los nuevos vagones en vez de tener los asientos transversalmente, los tienen longitudinalmente, con pasillo central.

Dentro de breves días dará comienzo, en la Comandancia de Marina, la instalación del semáforo y cuadro de señales del Puerto.

El capitán Lopera

Leemos en nuestro estimado colega «La Correspondencia de África»:

«En el «Fueho» marcha a España donde recientemente ha sido destinado el ilustrado Capitán de Artillería don Juan Lopera».

Justo es tributar un cariñoso saludo de despedida al insignie oficial, deano de esta Zona, que tan meritorios servicios ha prestado.

El día primero de Enero del año 1908 llegaron a esta Plaza los instructores que España pone a disposición de S. M. El Sultán, para la organización de la Policía acordada en el Acta de Algeiras. El Capitán Lopera era el Jefe de estos instructores.

Desde aquella fecha no ha cesado en su muda y patriótica labor con los indígenas entre los que deja recuerdos imperecederos.

Difícilmente podrá olvidar el pueblo de Larache al hombre probo, bondadoso, militar último que con su competencia incomparable en el arte de mandar y educar moros, conquistó tantas amistades y simpatías.

Si algún día se vieran las calles de esta Población honradas con los nombres del General Silvestre, Zugasti y Bulgas con muy justificado motivo, podrá figurar también el de Capitán Lopera».

Muchas veces nos hemos ocupado de este brillante oficial, ensalzando los valiosísimos servicios que ha prestado a la causa de España en Marruecos.

En la magna obra de Larache, tomó gran participación. El hizo fácil, lo que en otras circunstancias hubiera sido difícil. El capitán Lopera puede contarse entre los colaboradores más eficaces del General Fernández Silvestre.

Su modestia extraordinaria corre parejas con sus entusiasmos y sus talentos. Solo así se comprende, que esos servicios y esos trabajos, no hayan tenido la debida recompensa.

En Larache goza de generales simpatías, lo mismo entre los españoles que entre los extranjeros, israelitas y musulmanes. Buena prueba, la manifestación de simpatía de que fué objeto al abandonar la ciudad donde viviera durante ocho años consagrado por completo al fomento de los intereses españoles.

Nosotros hemos de lamentar que marche de Marruecos persona tan competente y necesaria. Sensible es ese alejamiento de quien conoce el problema maravillosamente y además lo siente con intensidad. No basta estar enterado de las cuestiones marroquíes; hace falta también sentirlos, único modo de que sea intensa y fructífera la labor que se desarrolle.

Nosotros hemos de lamentar que marche de Marruecos persona tan competente y necesaria. Sensible es ese alejamiento de quien conoce el problema maravillosamente y además lo siente con intensidad. No basta estar enterado de las cuestiones marroquíes; hace falta también sentirlos, único modo de que sea intensa y fructífera la labor que se desarrolle.

ACCIDENTE O SUICIDIO?

A las dos de la tarde fueron ayer avisados dos guardias urbanos, de que a espaldas del cementerio de la Purísima Concepción había un hombre en peligro de ahogarse.

Audieron los agentes, auxillando a un individuo que se hallaba en la situación indicada.

Traducido al Puerto de Socorro, el sujeto en cuestión negó a pronunciar palabra y a que le prestaran los necesarios auxilios, no manifestando ni su nombre ni las señas de su domicilio.

En vista de esto fué conducido al Hospital Central.

EN CUARTA PLANA:

Información militar, Registro civil, Movimiento marítimo y Noticias locales.

La apertura de los Tribunales

(Información recibida por correo)

Discurso del Sr. Barroso

Con motivo de la apertura de Tribunales, el ministro de Gracia y Justicia Sr. Barroso, ha leído durante el acto un discurso, en el cual anunció la presentación de varios proyectos de ley encañados a reconstituir la organización judicial vigente dentro de las precisas reglas de solidez y garantías de duración, apartando de sus miembros toda función que no les sea propia y procurar en nuestro Enjuiciamiento Civil y Criminal las formas progresivas de evolución que lo armonicen con las necesidades de la vida social moderna, dándole mayor sencillez y celeridad.

Indicó que en adelante corresponderá a los jueces de instrucción el conocimiento en primera instancia de algunas faltas; se dictará una serie de medidas encañadas a apartar la política de los funcionarios judiciales; se les alejará de los intereses particulares y de las aficiones familiares y se instituirá para las fines de inspección de Tribunales, un Consejo Judicial encargado de corregir las deficiencias que se advierten en la actuación de los funcionarios.

Serán establecidos casos de expulsión y bastará para ellos que el sentir general señale con notoriedad a tales ó cuales funcionarios como infractores de las leyes de orden moral ó que hayan perdido la concepción de impecables ante la pública opinión.

El consejo tendrá carácter de tribunal de honor y se formará por personas intachables, de cualidades relevantes y proverbial reputación.

Para el ingreso en la carrera judicial se determinará que haya exámenes teóricos y prácticos, oscrupulosos, señalándose los mayores plazos entre la convocatoria y los exámenes. Entre los dos exámenes, uno teórico y otro práctico, habrá un plazo de un año, para que en ese tiempo se consolide y afirme la competencia del opositor y su vocación por la carrera judicial.

Quedará definitivamente suprimido el plan de ampliación de plazas y el ingreso por el turno cauto.

El cuerpo fiscal. La infancia única

Respecto al cuerpo fiscal, tenderá a formarlo por individuos de especial aptitud y condiciones físicas que se requie-

ren y establecerá la separación total de las carreras judicial y fiscal. Para los altos cargos fiscales, el Gobierno se reservará el derecho de elección en los ascensos. Se establecerán los promotores fiscales y se procurará el establecimiento de la instancia única en lo civil y la oralidad grande del juicio.

Consiguió el ministro, como aspiración suya, el establecimiento de la instancia única, también en toda clase de negocios, pero ahora el estado económico del país no lo permite y las Salas civiles de Audiencias Territoriales, conocerán únicamente los juicios declarativos de mayor cuantía y demandas de responsabilidad civil contra jueces inferiores con cesación de sus funciones y recursos de fuerza y de queja que no competen al Supremo.

Será reformada la constitución de Jurados, especificándose especialmente las condiciones que habrán de reunir para ser Jurados y se dictarán sanciones, a fin de evitar las corruptelas de este tribunal popular.

Así mismo serán establecidos juicios de amigables componedores, cual el de los jueces, como en el antiguo Pretorio Romano, que con arreglo a su leal entender dé el fallo, atemperándose a los dictados de la razón y la equidad prescindiendo de la ley. Los votos particulares conocidos hasta hoy por votos reservados en las sentencias, se harán públicos.

Otra novedad será la necesidad de aplazar ó reservar para que sea juzgada en definitiva la admisión de recursos de casación por infracción de ley ó de la doctrina legal, a no ser que su improcedencia aparezca tan manifiesta que convenga desestimarla de plano. Los jueces desestimarán en principio toda cuestión incidental, cosa ó extraña a los fines de ejecución de los fallos ó para poner diques y demoras.

También será establecida la instancia única y oralidad de juicios ante los tribunales colegiados, suprimiéndose la segunda instancia que más bien es una rueda dilatoria. La tramitación de juicios abintestatos será reformada y también la legislación relativa a las suspensiones de pagos comerciales, castigándose severamente las fraudadas.

Los preceptos relativos a cuestiones prejudiciales, serán ampliados. Se establecerá, que los abogados y procuradores encargados de las defensas no podrán excusarse de hacerlas bajo ningún pretexto, ni aún dándose de baja en el ejercicio de la profesión.

El Sr. Barroso declaró que todo esto es obra de la comisión codificadora, a la que tributó por ello grandes elogios.

Memoria del Fiscal

El Fiscal del Tribunal Supremo señor Montero Villegas dió lectura a la memoria, señalando que el aumento de delitos contra la propiedad, es debido al encarecimiento de los subsistencias, a la falta de trabajo y a las consecuencias de la guerra, todo lo cual ha aumentado los delitos contra las personas.

Es unánime la creencia de que el alcoholismo, la falta de cultura y la facilidad con que se adquieren las armas, son también causa de ello.

Agregó, que el cinematógrafo influye mucho en la delincuencia infantil, citando el caso de Salamanca, en donde produjese gran alarma, por que unos niños impresionados con los héroes de películas se disponían a envanecer las fuentes de la población.

Evidenció la falta de personal para revisar los sumarios, citando datos tomados de la Audiencia de Barcelona, diciendo que 2794 sumarios, no debieron procesarse por tratarse de hechos casuales; 3192 fueron sobreesidos por desconocerse los autores; 409 fueron declarados rebeldes y sobre doscientos reayó sentencia absolutoria.

El Sr. Montero, encareció la necesidad de que los fiscales estudien detenidamente los hechos que pudieran revestir caracteres de delitos, que muchas veces son consecuencias del sumario formado por denuncias falsas.

El Fiscal del Supremo terminó consignando que existen en las Audiencias y Juzgados, pendientes, 29.968 causas, de ellas 1.418 por delitos contra el orden público; 8.236 contra personas y 12.809 contra la propiedad.

SI EL MAR FUERA DE VINO, VENDERIA AUN MAS «BODEGAS GALLIGAS». PUES SUS CREACIONES «TRES RIOS», «TINTO Y «BRILLANTE» BLANCO EN BOTTELLAS ALAMBRADES, SE IMPONEN A TODA COMPARACION. PEDIDLOS EN TODAS PARTES.

HOZNAYO

Lo mejor agria de mesa. Depósito en Melilla: Droguería de Bustos 24-b

Labón de lavar baratísimo

¡¡¡ 0'90 céntimos barral! Marca GENERAL JORDANA, fabricado por «Carbonifera del Rif».

Clase extra y especialísima para el uso en estas aguas. Lava mucho mejor y es de mayor duración que cualquiera de las otras marcas aquí conocidas. SIN ADULTERACION. QUIMICAMENTE PURO.

SITIOS DE VENTA:

En el Economato Militar. Calle de O'Donnell, 41 (buzón de avisos). General Polavieja, 13, y en la fábrica Conde Alcaudete 2 (Zona Industrial).

Servicio a domicilio por BARRAS sin alteración del precio. O'Donnell, 41 (Farmacia Militar). 24-b

La Droguería de Bustos

es la más antigua, la más surtida y la que más barato vende. O'Donnell, 11, Melilla. 5 y 2

Carbón barato

COK en cilindros, a 80 pesetas tonelada. En espaldas de 25 kilos neto a 2 pesetas (ochos céntimos kilo). VEGETAL en botas, a 90 pesetas tonelada. En espaldas de 25 kilos neto a 2'25 pesetas (nueve céntimos kilo). 57-a

CARBONIFERA DEL RIF, Com. de Alcaudete, 2, Zona Industrial. Buena de avisos para el servicio a domicilio, SIN ALTERACION DE PRECIOS. O'Donnell, 41 (Farmacia Militar).

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida

Francés - Dibujo

Academia LUSTAU

Dibujo de figura, paisaje y líneas. Francés, procedimiento práctico para hablarlo y escribirlo correctamente.

Horas de clase y matrícula: De 8 á 9 y media y de 11 á 12 de la mañana. HONORARIOS ADELANTADOS

Por cada asignatura, 10 pesetas. Las dos, 15 pesetas. Calle Española, 10, pral. 510 b

PLANCHADO MECANICO

J. GARCIA LARIOS = V C. MÁLAGA

Los cuellos y puños quedan como nuevos.—Lavado y planchado de un cuello, 10 céntimos; ídem de un par de puños, 15 céntimos.

Los encargos en La Reconquista. Entrégandolos antes del martes los recibes el sábado. 260-b

Concesionario: Diego Palacios

Antonio Falcón, 5-MELILLA. Apartado Correos, núm. 41. Pídanlo en todas partes. 199 a

PARA ENDURECER LA SUELA DEL CALZADO

KORTI

IMPENMEABILIZA LA SUELA

UMENTA 10 VECES LA DURACION

NOSE PRECISAN MEDIAS SUELAS

ECONOMIZA MUCHO DINERO

COMPRELO HOY

SARNA

El producto patentado SULFURETO CABALLERO, no tiene los inconvenientes de los demás sulfuretos y cura la sarna en DIEZ MINUTOS. De venta en Melilla: Farmacia «La Fe», Alfonso XIII, 35. Folleto gratis. 70-a

LABORATORIO DE ANALISIS Y VACUNACION Y SUBROTAPIA.

Dr. PEDRERO y MARTOS

Análisis clínicos, bacteriológicos, histológicos e higiénicos. Suero diagnóstico. Elaboración de auto-vacunas. Aplicación de sueros y vacunas preventivas y curativas. Esterilización de materiales quirúrgicos y soluciones inyectables. PRIM, 23, 2.º derecha 24-25-a

VILLAZA

El agua mejor para moscas. Infallible para el estómago. Depósito: Diego Palacios, Antonio Falcón, 5 120-a

La Villa de Madrid

La que más barato vende. Esta importante casa ofrece á su clientela gran rebaja de precios en todas las frutas con motivo de las fiestas y feria de Septiembre. Plaza de Africa, núm 2. Frente á Casa Montes. 194 a

Consultorio Médico

Medicina general. Vacunaciones antivaricelosa, antiftífica, antigonocócica, etc. Vacunas polivalentes. Inyecciones neosivarián. Consulta de 3 á 5 (incluso los festivos) Calle Real, número 15 (BARRIO REAL). 209 a

37.018 REGALO

El dueño de este acreditado establecimiento, con objeto de obsequiar al distinguido público que lo frecuenta y su alteración de precios, regalará á todo comprador de una botella de González Byas, (Fino Gaditano) ó Gineza, una peseta de participación en el número 37.018, de la jugada del 22 de Diciembre del presente año. «LA SEGUNDA», PRIM, 4 538-b.

Regimiento de Artillería de Montaña de Melilla

Debiendo reunirse la Junta económica de este Regimiento el día primero del próximo mes de Octubre para adjudicar el servicio de la cantina en el cuartel de Alfonso XIII, en donde han de comer los sargentos y rebajados de rancho, se admiten proposiciones hasta el día 30 de Septiembre con arreglo al pliego de condiciones que puede consultarse desde el día 8 del actual en las Oficinas de Mayoría de 10 á 12. Melilla 1.º de Septiembre 1916.—El Comandante Mayor, Luis Lombart.—Visto bueno. El coronel, Ripoll. 539-b

Dr. Fernando Moreno

MEDICINA GENERAL ESPECIALISTA en partos y enfermedades de los niños. CONSULTORIO: SOR JOSEFINA, NUM. 11. TELÉFONO 234 94-a

Dr. Martínez Zaldívar

Enfermedades secretas del hombre y de la mujer. Consulta de 3 á 6. López Moreno, 3 141-a

LABORATORIO DE ANALISIS Y ESTERILIZACION

José Santa-Cruz O'Donnell, 41, pral. Izqda. Análisis y ensayos químicos, toxicológicos, microquímicos, salicilicópicos, bacteriológicos e industriales. Preparación de leyes estables esterilizadas. 9-a

Cirujano dentista RUBBIO MORANCHER

Consulta de 10 á 12 y de 4 á 6. Extracciones sin dolor. 73-a. O'Donnell, 18, principal

MADRID

Compra alhajas oro, plata y relojes de oro. Paga más que nadie. Alfonso XIII, 13, Joyería de Madrid. 532-a

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

De nuestros Corresponsales en Madrid, Provincias y Extranjero

(Compendio por correo desde Málaga)

Noticias militares

Licencia matrimonial

Se concede al oficial segundo de la Subintendencia de Melilla don Vicente Valiente, para contraer matrimonio con doña Carmen Godin.

Vacante

Anuncia la vacante de una plaza de músico en el Cuerpo de Alabarderos, que será provista por concurso, cumpléndose el plazo el día 5 de Octubre.

Vuelta á activo

Se concede la vuelta á activo al teniente Auditor de segunda señor Rodríguez de Vigar, por haber cesado en el cargo de Cónsul en Tetuán, quedando en situación de excedente.

Notas diversas

«La Gaceta»

Entre otras disposiciones publica la siguiente:

Ascendiendo á Cónsul de primera clase, con destino en Liverpool, al Cónsul de segunda, en Tetuán, don Luis Alfonso Rodríguez de Vigar y Seoane.

Misterio aclarado. La muerte de una joven.

BARCELONA.—La policía ha aclarado completamente el misterio que envolvía la muerte de una joven de veintidós años, ocurrida el 20 de Agosto al ser conducida al hospital.

Llamábase Josefa Rovira Suriol, la cual se encontraba encinta. Para ocultar su desfil trasladóse desde su pueblo, partido de Villafranca del Panadés, á Barcelona, con objeto de provocar el aborto; pero agravóse de tal modo, que tuvo que ser conducida al hospital, muriendo al ingresar en él.

Han sido detenidas dos comadronas, muy conocidas por sus malas artes, y la dueña de la casa que ocupaba la joven Josefa.

Dice el señor Gasset

El ministro de Fomento, al hablar con los periodistas, ha manifestado lo siguiente:

«En la última entrevista que tuve con el señor Alba, le dejé una memoria con las cifras de mi presupuesto y la memoria general del plan de obras.»

Ahora estoy atareadísimo recibiendo las memorias parciales de los ingenieros e inspectores que han realizado la visita crdenada. Yo las recibo y voy enviando nota á Alba. Respecto á las reparaciones de carreteras, espero que de hoy á mañana tendré la memoria de conjunto. Todo esto es fruto del estudio de los inspectores, en cuyo asunto trabajo constantemente.

Por esta causa no recibí ayer á los periodistas y esto lo ha interpretado la Prensa en el sentido de que no había llegado á un acuerdo con el señor Alba respecto á las cifras del presupuesto, no siendo así, pues creo que llegaremos á entendernos.»

El tono con que se expresaba el ministro, indicaba claramente que hasta ahora no está de acuerdo con el ministro de Hacienda.

Agregó el señor Gasset que hasta que terminen las conversaciones de los dos no podrá decir nada respecto á las cifras.

Terminó diciendo que el ministro dirigió á la Compañía ferroviaria del Norte habiéndole de los puntos del informe del Instituto de Reformas relativos á la publicación del reglamento de corrección y separación de empleados y aumento de un real á los guardabarreras, ha contestado la Compañía que está dispuesta á hacer el reglamento. Respecto al aumento del real, indica su disposición de otorgarlo á los guardabarreras que estén solos en las casillas, pero no á los restantes.

En vista de esto, el señor Gasset ha comunicado la resolución de la Compañía á los Sindicatos ferroviarios.

Análisis del carbón

Se ha dictado una Real orden disponiendo que se hagan análisis escrupulosos en los carbones, á fin de que no se repita el caso ocurrido recientemente en el pueblo de Pajares, donde á la salida del túnel se detuvo un tren de viajeros, siendo hallados el maquinista y el fogonero desvanecidos en la locomotora, á consecuencia de las emanaciones del carbón.

La presencia de ánimo del maquinista, pudo evitar una catástrofe.

Ruiz Jiménez y la Policía

Hablando nuevamente el ministro de la Gobernación sobre la reorganización de la Policía, dijo que presentará un proyecto de ley estableciendo premios y reglamentado los ascensos, á fin de evitar casos como el del agente García Sánchez que habiendo descubierto el crimen de Ferrero, no ha sido posible ascenderlo.

Además dijo el ministro que se establecerán pensiones para las viudas e hijos de los policías muertos en el cumplimiento de su deber.

La Prensa y Maura

«El País»

Dice este periódico, que el discurso de Maura está lleno de contradicciones, particularmente en lo relativo á política exterior, y solo está claro en lo que respecta al mantenimiento de la neutralidad.

El resto es una serie de equívocos, quizá para no desencantar á los suyos que son casi todos germanófilos.

Parece que el Sr. Maura quiera decir que España, sin romper la neutralidad se ligue á los aliados, siempre que éstos inviertan su política. Tan confusa, tan

contradictoriamente está este dicho, que no nos atrevemos á asegurarlo, por lo cual se debe hablar claro.

«El Universo»

Insiste en que los motivos que existían justificativos de las palabras de Maura, los refleja la opinión que ha rectificado sus primeros juicios y censura á Maura.

El discurso de éste ha tenido la virtud de acabar con el indiferentismo, impulsándole no el miedo como se ha dicho sino el estudio.

Lo mismo que ha dicho Maura lo dijeron otros, pero no impresionó por que en ellos faltaba la autoridad, la austeridad y el crédito que este tiene.

«El Imparcial»

Analiza el discurso de D. Antonio y dice que debemos estudiar sin apasionamientos los puntos en que tenemos ser perjudicados por Francia é Inglaterra, buscando garantías prácticas sobre cada uno, sin olvidar como indica el mismo Maura, que si la mendicidad se tolera todavía por las calles y caminos, no se está entre naciones.

«El Debate»

Creo coloso é inconveniente seguir discutiendo y divagando sobre el discurso de Maura, por mucha que sea su autoridad. «Para nosotros — agrega — es altísima la autoridad de D. Antonio, pero el acto realizado tiene menos importancia que muchos piensan, pues España seguirá su camino sin hacerle caso.»

De todas las naciones

Rumania

La ocupación de Silistria

Lo que dice Gustavo Hervé

PARIS.—En su periódico ocupase extensamente Gustavo Hervé de la pérdida de la ciudad rumana Silistria, comentando las consecuencias que puede acarrear.

Dice que en el momento que conquista los germanos-búlgaros á Dobrudja, única provincia de Rumania que está separada del resto del país por el Danubio, no hace falta avanzar ya metro á metro, pues basta la conquista de las ciudades situadas en la orilla derecha del río y entonces serviría el Danubio de

Hungria hasta su desembocadura, de barrera protectora contra Rumania y Rusia, pues las tropas de estas naciones se verían precisadas á atravesar el río bajo el fuego enemigo.

Los rumanos pueden darse por muy satisfechos si Alemania, dueña de la orilla derecha, no invade la izquierda.

Mientras los críticos militares se mofan de los búlgaros, éstos penetran en Dobrudja y Tatrakan, se apoderan de Silistria y caminan hacia Czeronovoels, donde se encuentra el puente del único ferrocarril de Dobrudja Bukarest-Constanza. Si tomaran la cabeza de puente

Constanza, importante ciudad de cincuenta mil habitantes, caerá en poder de los búlgaros y la otra mitad de estas fuerzas, notablemente reforzada por los alemanes, harán cuanto quieran en el frente rumano.

Termina diciendo que aunque la situación de Rumania es muy apurada, no desconfía de la ayuda eficaz que le presta Rusia.

Más detalles de la ocupación. Comunicado oficial

SOFIA.—El comunicado oficial del ejército búlgaro, consigna que las tropas germano-búlgaras han hecho nuevos progresos en la ofensiva contra Dobrudja.

El comunicado publica los detalles de la ocupación de la importante plaza rumana de Silistria. Las tropas búlgaras, cuando penetraron en la ciudad, fueron acogidas por la población con entusiasmo, dispensándoseles un recibimiento triunfal.

En las fortalezas fueron cogidos numerosos cañones y una enorme cantidad de material de guerra.

La caballería rumana retiróse por ambas orillas del Danubio, perseguida por la caballería búlgara.

En Kavalla, los hidroaviones búlgaros atacaron con éxito á las flotas enemigas y al puerto.

En el frente de la Macedonia, cerca del lago de Baskovo, avanzaron dos compañías italianas con ametralladoras con dirección á la aldea de Dzumjo, pero mediante un violento contraataque de los búlgaros, fueron dispersadas. En este primer encuentro tenido con las tropas italianas, los búlgaros hicieron treinta prisioneros.

En el valle del Struma, el enemigo tuvo siete oficiales y cien soldados muertos, abandonando abundante material de guerra. En su retirada, aprisionaron los búlgaros dos oficiales esoceses y cien soldados ingleses.

En el valle del Struma, el enemigo tuvo siete oficiales y cien soldados muertos, abandonando abundante material de guerra. En su retirada, aprisionaron los búlgaros dos oficiales esoceses y cien soldados ingleses.

En el valle del Struma, el enemigo tuvo siete oficiales y cien soldados muertos, abandonando abundante material de guerra. En su retirada, aprisionaron los búlgaros dos oficiales esoceses y cien soldados ingleses.

En el valle del Struma, el enemigo tuvo siete oficiales y cien soldados muertos, abandonando abundante material de guerra. En su retirada, aprisionaron los búlgaros dos oficiales esoceses y cien soldados ingleses.

En el valle del Struma, el enemigo tuvo siete oficiales y cien soldados muertos, abandonando abundante material de guerra. En su retirada, aprisionaron los búlgaros dos oficiales esoceses y cien soldados ingleses.

En el valle del Struma, el enemigo tuvo siete oficiales y cien soldados muertos, abandonando abundante material de guerra. En su retirada, aprisionaron los búlgaros dos oficiales esoceses y cien soldados ingleses.

En el valle del Struma, el enemigo tuvo siete oficiales y cien soldados muertos, abandonando abundante material de guerra. En su retirada, aprisionaron los búlgaros dos oficiales esoceses y cien soldados ingleses.

En el valle del Struma, el enemigo tuvo siete oficiales y cien soldados muertos, abandonando abundante material de guerra. En su retirada, aprisionaron los búlgaros dos oficiales esoceses y cien soldados ingleses.

En el valle del Struma, el enemigo tuvo siete oficiales y cien soldados muertos, abandonando abundante material de guerra. En su retirada, aprisionaron los búlgaros dos oficiales esoceses y cien soldados ingleses.

En el valle del Struma, el enemigo tuvo siete oficiales y cien soldados muertos, abandonando abundante material de guerra. En su retirada, aprisionaron los búlgaros dos oficiales esoceses y cien soldados ingleses.

En el valle del Struma, el enemigo tuvo siete oficiales y cien soldados muertos, abandonando abundante material de guerra. En su retirada, aprisionaron los búlgaros dos oficiales esoceses y cien soldados ingleses.

En el valle del Struma, el enemigo tuvo siete oficiales y cien soldados muertos, abandonando abundante material de guerra. En su retirada, aprisionaron los búlgaros dos oficiales esoceses y cien soldados ingleses.

mán se celebran actualmente importantes conferencias á las que se concede extraordinaria importancia.

La entrevista se efectúa entre el Kaiser, el Rey de Bulgaria, el conde de Alemania, el generalísimo de las tropas turcas Enver Pachá, el ministro de Negocios Extranjeros alemán y otras altas personalidades militares y políticas de Alemania y Austria Hungría.

Asegúrase que el objeto de esta conferencia ha sido un cambio de impresiones en sentido de unificar el mando en todos los frentes.

Se hace notar relacionándola con este hecho, lo que publican los periódicos centrales y sus aliados, sobre el que no se halla designado aún el sucesor al general búlgaro, que murió hace bastantes días en un combate.

Italia

En favor de los labradores

ROMA.—Se ha celebrado una reunión asistiendo todos los diputados, concejales, representantes provinciales y terratenientes de Apulia, acordando inducir al gobierno italiano, á fin de que se socorra á los cultivadores de gran parte de los campos, que actualmente se encuentran sin cultivar por falta de medios.

Las peticiones han sido entregadas al presidente del Consejo.

Inglaterra

Batida policiaca

LONDRES.—Continúa la policía su batida contra los individuos sujetos al servicio militar, declarados prófugos.

FOR LA RADIO

SERVICIO URGENTE

Noticias militares

Destinos en Caballería

MADRID 15.—(Urgente). Se han hecho los siguientes destinos en el Arma de Caballería:

Capitán don Luis Redondo, pasa el regimiento de cazadores de Alfonso XII.

Primeros tenientes don Carlos Medina, don José Manterola y don José Durán, al regimiento de cazadores de Taxis.

Una conferencia

MADRID 15.—(Urgente). SAN SEBASTIAN.—El señor García Prieto ha subido al Palacio de Miramar, donde ha permanecido más de hora y media.

Después ha conferenciado detenidamente con el conde de Romanones.

En el frente francés

MADRID 15.—(Urgente). PARIS.—Al Norte del Somme, hemos extendido nuestras posiciones de Combles y nos hemos apoderado de las trincheras alemanas y de Losbenf tomados diez cañones y cuarenta ametralladoras.

Entre ayer y hoy hemos hecho 2.300 prisioneros cerca de Fleury.

Los austriacos se retiran

MADRID 15.—(Urgente). PETROGRADO.—Según informes oficiales, las tropas rumanas, siguen avanzando por la Transilvania y los austriacos se retiran ante esta inesperada ofensiva.

Fuertes contingentes de caballería van al alcance de los austro-húngaros.

La venta de credenciales

Blanco Soris, procesado. Auto de prisión. Fianza personal.

MADRID 15.—(Urgente). El juez especial que instruye el sumario en persecución de la supuesta venta de credenciales en el Municipio madrileño, ha dictado auto por el que declara procesado al concejal republicano Sr. Blanco Soris.

En el mismo auto se decreta su prisión, pero se admite la constitución de fianza, incluso personal, para estar en libertad provisional.

Un nuevo crimen

En hotel de Lanuza. Hiere á su novia el hijo del dueño. Detenido.

MADRID 15.—(Urgente). Se ha desarrollado otro nuevo sangriento suceso de la serie.

Gregorio Romero, de veinticinco años de edad, hijo del dueño del hotel de la calle de Lanuza, donde fué asesinado el anciano Ferrero, ha hecho un disparo de revólver contra María Blanco, de igual edad, con la que había mantenido relaciones amorosas.

Rotas éstas, quiso reanudarlas Romero y al negarse la muchacha, hizo el disparo, causándole una gravísima herida en el pecho.

El agresor ha sido detenido por la policía.

El vapor que arde

MADRID 15.—(Urgente). VIGO.—A pesar de todos los esfuerzos hechos para cortar el siniestro, ha aumentado el fuego á bordo del vapor «Orlito Amorós».

El buque ha sido trasladado á la ensenada y se desconfía de salvarlo.

Censurando unas detenciones

LONDRES.—Los periódicos protestan de que habían sido detenidos en Roma varios socialistas italianos, entre ellos el secretario de las Asociaciones Jóvenes Socialistas Italianas, el director del semanario «La Vanguardia» y el presidente de la Asociación de Tranviarios.

Noruega

El viaje de M. Briand

CRISTIANA.—Han pasado por esta ciudad, el presidente del Consejo francés M. Briand, el ministro de la Guerra y varios oficiales.

Se dirigen á Petrogrado, donde celebrarán un importante Consejo de guerra.

Bulgaria

Desmanes ruso-rumanos

SOFIA.—El comandante en jefe del ejército búlgaro, ha dado cuenta oficialmente de los desmanes cometidos por los rumanos, rusos y serbios, en su retirada en Dobrudja.

Grecia

El nuevo Gobierno

ATENAS.—El Rey Constantino ha continuado celebrando consultas con los jefes de partido para la formación de Gabinete.

Ultimamente después de una extensa conferencia ha encargado la formación del nuevo Gobierno al exministro Dimitrak Opulus, el cual ha aceptado el encargo.

Bombardeo aéreo

Madrid 15.—(Urgente).

VIENA.—Nuestros hidroaviones han lanzado bombas contra la estación y establecimientos militares de Cervignano, causando incendios y explosiones.

Otros aparatos, bombardearon de nuevo el puerto de Venecia, causando grandes daños.

Comunicado ruso

Madrid 15.—(Urgente)

PETROGRADO.—En la ciudadela de Riga, sobre el Dvina, hay gran actividad por parte de la aviación enemiga.

Al Sur de Jesupoi el enemigo ha hecho varias tentativas para pasar el río de Bistrizita.

En los Cárpato, región Tobernooch superior, el enemigo ha efectuado ataques sin éxito, sobre las alturas conquistadas por nosotros.

Poincaré en Verdun

PARIS.—En la ciudadela de Verdun, ha tenido lugar por Mr. Poincaré, acompañado de los ministros del Interior y de la Guerra, la entrega á la plaza de las condecoraciones concedidas por los Estados aliados.

Con tal motivo, el presidente de la República ha pronunciado un discurso de tonos muy exaltados, poniendo de relieve el heroísmo de las tropas.

En nombre del Emperador de Rusia ha entregado la Cruz de San Jorge, en el del Rey Jorge, la cruz militar y en el del Rey de Italia la Medalla de Oro del Valor.

El Rey de Bélgica, ha enviado la Cruz de Leopoldo, el de Serbia una Medalla de Oro y el de Montenegro la Medalla de Obilitch.

La República francesa ha concedido la Gran Cruz de la Legión de Honor.

La muerte de Echegaray

Artículos necrológicos. Honores. En el Ayuntamiento

MADRID 15.—(Urgente). Toda la prensa comenta con pena el fallecimiento de D. José Echegaray, y con tal motivo escribe artículos necrológicos, que son ramilletes de expresivos elogios, en los que se pone de relieve la importancia de la obra realizada por el finado en los distintos órdenes.

Mañana tendrá lugar el entierro y constituirá una gran manifestación de duelo.

Al cadáver se le tributarán por disposición del Gobierno honores de Capitán general.

En el tren expreso debe llegar el jefe del Gobierno.

En la sesión que hoy ha celebrado el Ayuntamiento de Madrid, se han pronunciado discursos altamente encomiásticos, y después se ha levantado en señal de pésame.

En la casa del finado se reciben infinidad de telegramas de todas partes, expresando los que los dirigen su honrado pesar á la familia.

El pésame del Rey. Duelo del Gobierno. El cadáver.

MADRID 15.—(Urgente). La familia de Echegaray, entre una multitud de despachos, ha recibido uno expedido por S. M. el Rey Don Alfonso, en el cual se ensalzan grandemente los méritos del finado, y se considera su muerte como una inmensa pérdida para España.

Los Sres. Burrell y Alba han ido á la casa mortuoria para hacer presente á la familia el más sentido pésame del Gobierno.

El cadáver, vestido con el uniforme del Cuerpo de Ingenieros civiles, ha sido puesto en la capilla ardiente, por la que desfilan académicos, ingenieros, catédricos, escritores y representaciones de todas las clases sociales.

Llegan muestras de duelo de todas las provincias y del extranjero, y se confirma que el conde de Romanones vendrá para asistir al entierro, que tendrá lugar mañana á las cuatro de la tarde.

La hermana del señor Alba

MADRID 15.—(Urgente). En La Toja (Santander) ha fallecido una hermana del señor Alba.

Con este motivo el ministro de Hacienda ha marchado á dicha localidad, á fin de acompañar al cadáver hasta Valladolid, donde va á ser conducido.

El vapor «Luis Vives», echado á pique

La noticia. Sin detalles. El ministro de Estado. Una reclamación. Nuestro tráfico marítimo

MADRID 15.—(Urgente). En el ministerio de Marina se ha recibido un telegrama dando cuenta de que el vapor de la Compañía de Correos de Africa «Luis Vives», que se dedicaba ahora al transporte de carga, ha sido atacado y echado á pique por un submarino alemán.

No contiene el despacho detalle alguno ni nada dice acerca de la suerte de la tripulación, limitándose á consignar que el ataque tuvo lugar al Oeste de Ouessant.

Se dice que el ministro de Estado dirigirá al gobierno de Berlín una reclamación por este hecho y en ella se lamentará de que, á pesar de nuestra estricta neutralidad y á pesar también de que en nuestros puertos hay numerosos barcos alemanes á los cuales se guarda toda clase de atenciones, se repitan los torpedeamientos de nuestros buques.

Se dice también que en el documento se hará referencia al hecho de habérsenos significado promesas en lo que á la guerra submarina toca sin perjuicio de las cuales nuestra flota mercante lleva pérdidas más de 50.000 toneladas, con grave daño para el tráfico nacional, que el gobierno tiene deber de asegurar y amparar.

Llegada del General Jordana

Extensa conferencia. El presupuesto de Marruecos

MADRID 15.—(Urgente). Hoy ha llegado el Alto Comisario General Jordana, quien seguidamente visitó al ministro de la Guerra y al señor Gimeno, celebrando con ellos una extensa conferencia.

Los señores Luque y Gimeno se han mostrado muy reservados, y al hablar con los periodistas manifestaron que habían tratado únicamente con bastante detenimiento, del presupuesto de Marruecos.

No obstante estas manifestaciones, se cree trataron de otros asuntos; pero de esto, nada se sabe.

El General Jordana volverá á celebrar nuevas conferencias con los ministros de la Guerra y de Estado.

Gasset y Alba

MADRID 15.—(Urgente). El señor Gasset ha celebrado una conferencia con el ministro de Hacienda durante dos horas, quedando de acuerdo en el total de las cifras del presupuesto de Fomento.

Tren descarrilado

Dos heridos graves

MADRID 15.—(Urgente). Barcelona.—En la estación de Vich ha ocurrido un accidente.

Al entrar en agujas descarriló un tren de mercancías, resultando el maquinista y el fogonero con heridas graves.

Los franceses avanzan

MADRID 15.—(Urgente). Paris.—Después de luchas muy encarnizadas, las tropas francesas se han apoderado de varias trincheras alemanas en las proximidades del pueblo de Rancourt.

B O L S A

MADRID 15.—Cotización del día de hoy.

4 por 100 Interior . . . 76'30

5 por 100 Amortizable . . . 98'50

4 por 100 Amortizable . . . 91'85

Banco 491'50

Tabacos 000'00

Río de la Plata 295'00

Francesas 00'00

Libras 23'67

EL SELLO INSTANTÁNEO YER

Cura en 5 minutos el DOLOR DE CABEZA

El SELLO YER cura Jaquecas.

El SELLO YER cura Dolores Reumáticos.

El SELLO YER cura la Grippe.

El SELLO YER cura Dolor de Oídos.

El SELLO YER cura Cólicos.

El SELLO YER cura Dolor de Muelas.

El SELLO YER cura la Gota.

El SELLO YER cura Dolores Nerviosos.

Caja con un solo sello,

Caja con 12 SELLOS,

De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías

